

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO II.

Número suelto 5 céntos.

LÉRIDA, VIERNES 27 de NOVIEMBRE de 1896.

Número suelto 5 céntos.

NÚM. 591

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.—Tres meses, 5 pesetas.—Seis meses, 10 id.—Un año, 20 id. en Ultramar y Extranjero Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director. Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana, y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. . . 10 . . . 30
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias pta., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECAÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros, directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudien alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

| | |
|---|--|
| Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial. | Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico. |
| Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos. | Tomo 8.—Manual del montador electricista |
| Tomo 3.—Pilas y Acumuladores. | Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía. |
| Tomo 4.—Redes eléctricas. | Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos. |
| Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista. | Tomo 11.—Manual de Electroquímica. |
| Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo. | Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad. |

Véndese en la librería de

SOL Y BENET

MAJOR, 19.—LÉRIDA

Farmacia de T. Arnaldo

LÉRIDA

Mayor 17 (contiguo á la Diputación) Mayor 17, Lérida.

PILDORAS tónico-reconstituyentes **ARNALDO** á base de *oxalato de hierro y cuasina*. De excelentes y rápidos efectos en la Clorosis, Anemia, Debilidad general, Inapetencia etc., etc. Dosis: dos pildoras antes de cada comida.

Gran surtido de objetos ortopédicos ó instrumentos quirúrgicos.

Elaboración de vinos y jarabes medicinales.

Análisis químicos (de alimentos, aguas, leche, orina, tierras, etc.)

El empleo de drogas de superior calidad, la estricta sujeción de los trabajos de laboratorio á los principios químico-farmacéuticos y una economía razonable constituyen la principal recomendación de nuestros preparados.

Mayor 17 Lérida (contiguo á la Diputación) Mayor 17.

LA ANTIGUA Y ACREDITADA

POSADA DE LOS TRES REYES

ha pasado á cargo del conocido cafetero de Castellserá

D. ANTONIO GALCERÁN

el cual se complace en ofrecer dicho establecimiento á sus numerosos amigos y conocidos, con la seguridad de complacerles por el esmero y economía que encontrarán en la citada

POSADA DE LOS TRES REYES

Depósito de Capas

DESDE 15 Á 100 PESETAS.

Paños de inmejorable calidad; vueltas del mejor gusto y en variadísimo surtido.

COMERCIO DE ANTONIO PERUGA

Plaza de la Constitución, número 2.

SE VENDEN

tres casas sitas en esta capital, ó sean en la calle de Caballeros, núm. 20, y las de la calle de San Cristóbal, números 3 y 5; una pieza de tierra (de huerta) situada en la partida de Fontanet, de 4 jornales, 7 porcas de extensión; un huerto, sito en la misma partida, de 6 porcas, y otra pieza de tierra en la partida de Aubarés con su casa-torre y corrales; se riega, parte por la acequia de Fontanet, y parte con agua del Canal, de total cabida 215 jornales, 6 porcas, plantada con 3 500 olivos, se recojen en ella 3.000 cántaros de vino de la mejor calidad y contiene tierra campá para sembrar unas 80 cuarteras de cereales.

Informarán en la Notaría de don Gabriel Faura, Pórticos bajos, número 13, 2.º (Casa Roca). 24—e.

AGENCIA DE NEGOCIOS

DE

BALDOMERO SOL

DE

Rápido despacho de toda clase de asuntos en

MADRID

Calle del Clavel, 1.º pral.

D. Cándido Jover Saladich

MÉDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.º.—Lérida

HUERTO

para vender ó arrendar, frente la tejera Neach, dará razón el dueño del café de España.

Optimismos y pesimismo

Así vamos saltando del optimismo más exagerado al pesimismo más desconsolador, sin saber nunca la verdad y sin tener nunca los datos y elementos de juicio necesarios para juzgar la verdadera situación de la isla de Cuba.

Lo único que al pueblo le dice el gobierno es que necesita hombres y dinero: muchos miles de hombres y muchos centenares de millones.

Y nada más; no pidan ustedes cuentas de lo gastado, porque no se las darán; no pregunten ustedes hasta cuándo va á durar esa sangría suelta de hombres y dinero, porque les llamarán filibusteros.

Veamos lo que ocurre ahora respecto al general Weyler, y para que no se tachen de parciales nuestras apreciaciones, copiaremos las de un importante diario que pasa por ser en la prensa órgano oficioso de las opiniones del señor Sagasta:

«Otra vez vuelve á decirse que Maceo carece de municiones, de subsistencias, de recursos de todo género, y que su gente anda dispersa y desmoralizada; mas como esto mismo lo han di-

cho los corresponsales cien veces, de ahí que la noticia se acoja con natural reserva.

Mientras tanto, el tiempo va pasando, y el tiempo es oro y sangre.

Porque representaba el general Weyler una política distinta de la del general Martínez Campos, se le envió á Cuba, cifrándose en esta política una gran confianza en una buena parte de la opinión, y desde luego en el gobierno, que la prohió resueltamente, en oposición, por cierto, á las instrucciones que meses antes había dado al general Martínez Campos.

Ahora sí que tomará la campaña energía y actividad, decían los corresponsales y los intransigentes de la Habana; y en efecto, á pesar de la política exclusivamente militar del general Weyler y de haberle enviado fuerzas hasta componer un ejército de 200.000 hombres; á pesar también de los millones de duros enviados, la guerra, lejos de localizarse, se ha extendido, y el espíritu del país en que se pelea está cien veces más enconado que podía estarlo en los días del general Martínez Campos.

Y así, vaticinando resultados que no se han cumplido; habiéndose todos los días de planes y de expectativas que excitaban los nervios y avivaban la impaciencia, han transcurrido ocho meses para resultar ahora que el general en jefe salió á Pinar del Río sin fuerzas bastantes, según él mismo ha dicho, y que habrá que continuar la serie de combates parciales que se vienen librando desde el principio de la guerra.

A todo esto se acerca el término del mandato de Cleveland, con cuyo motivo dará algún manifiesto; y después de Cleveland vendrá el nuevo presidente, cuyos amigos y favorecedores han mantenido una política respecto á España bien poco tranquilizadora.

Además de estas eventualidades, conviene también tener presente que todos los días no se pueden hacer empréstitos de cuatrocientos millones.

Todas estas consideraciones aconsejaban y aconsejan saber si el general Weyler se considera con medios bastantes para responder brevemente á las justificadas esperanzas y á las naturales impacencias del país.

El gobierno que lo nombró relevando al general Martínez Campos, será en último término responsable de que no se aproveche el tiempo, dejando pasar esta época del año, la más favorable para operar, sin que se toquen venturosos resultados.

Se están acumulando responsabilidades que pueden ser tremendas, y estas responsabilidades pueden alcanzar á los otros partidos de gobierno si estos partidos no despliegan una actitud más definida frente á las dificultades del momento y á las contingencias del porvenir.»

Así se expresa un periódico

de los que se llaman gubernamentales y así piensan la mayoría de los españoles.

Los carruajes de la montaña

III

Has á la fecha está sin cumplir en la montaña la laudable circular del Gobierno de Provincia de fecha 20 referente al deplorable servicio de carruajes. Estamos á 26 y el abuso sigue con propósito de no cejar tomando á *chacota* los mandatos de la Autoridad y burlándose en ferias y mercados de los que tienen la pretensión de hacer cumplir el reglamento de carruajes. Era curioso oír en la feria de Sort como uno de los empresarios decía á las Autoridades Provinciales y representantes del país que noblemente tomaban á su cargo la empresa de enderezar este abusivo y torcido servicio.

Para burla de las órdenes, faltando á la ley del 23 al 24 del actual en vez del obligado coche, bueno ó malo (coche al fin) la empresa de carruajes endosó al servicio público un carro atartanado sin condición reglamentaria alguna que llegó á la capital del la montaña riéndose de la circular de Gobierno de Provincia.

Las guasas del feriado de Sort se llevaban á cumplimiento. La mañana del 25 se repitió la escena y el carro atartanado (en vez del obligado coche) seguía recorriendo la carretera de Artesa á Tremp llevando el correo y conduciendo cuantos pasajeros se presentaron. Caben 10 en el vehículo; pero se admiten 14, 16 y cuantos se presentan.

El caso es cobrar asientos.

Los coches, el día que circulan, no tienen ninguna de las condiciones reglamentarias que se copian en la circular. No tienen la altura necesaria ni los 48 centímetros de anchura los asientos, ni la berlina está cerrada ni portezuelas á los lados, ni están numeradas las localidades, en la vara se colocan cuantos se presentan, no hay luz en el interior del carruaje, y no se dan billetes á los pasajeros; amén de otras cosas é infracciones que no refero. Que no son pocas.

Si esto sucede con los carruajes que tenemos en verano (y ahora, alternando los días en invierno) deduzcan los lectores lo que ocurre, cuando como ahora, ponen carros atartanados, de donde salea 18, 20 y más pasajeros en días de ferias ó de mucha concurrencia.

La empresa no está autorizada para hacer el servicio con tartanas. Sin autorización lo hacen en carros atartanados.

El reglamento de correos prohíbe llevar la correspondencia en vehículos de dos ruedas. A pesar de este precepto en tartanas sin condiciones reglamentarias ó en carros atartanados llevan el correo de Balaguer á Artesa de Artesa á Pons, de Orgañá á Seo, de Artesa á Tremp, de Tremp á Poblá, de Poblá á Gerri y de Gerri á Sort.

¿Como pasa esto? ¿Porque nó los denuncian? ¿Como calla la Guardia civil? Porque siendo el abuso tan arraigado y teniendo las empresas padrinos en la capital que estos años pasados prohibían sus abusos haciendo ilusorias algunas multas ponían en ridículo á los Agentes y Autoridades locales viendo que las circulares eran letra muerta. Há y más.

Aún hoy día quejándonos de que consienten el abuso, algunos Agentes de la Autoridad y Alcaldes de los pueblos hay quien comete la injusticia (desconociendo las condiciones de carácter de nuestro digno y celoso Gobernador) diciendo hará lo mismo que algunos de sus antecesores.

Como ejemplo vivo de lo que decimos ahí van tomadas al vuelo dos conversaciones oídas en la montaña la noche del 24 y la mañana del 25.

—Diga V. Guardia? Como no denuncian Vds ese carruaje de ayer y esa tartana de hoy que lleva el correo infringiendo el reglamento de carruajes y el de correos.

—Porque hace muchos años sirvo en este país, siempre he visto el mismo abuso y he oído muchas quejas sé que se han hecho muchas denuncias en años pasados y apesar, de ellas siguen los mismos coches y cuando el cochero pasaba delante de la pareja aún hacia muecas á los guardias.

Otro ejemplo. S. Alcalde: No ve V. lo que pasa? No ha leído la circular del Gobierno civil? ¿Porqué no denuncia V. ese escándalo? ¿No es eso una ignominia para el país?

—Sí lo es; pero que lo denuncie quien quiera. No me olvidaré jamás de lo que me pasó hace dos años con otro Gobernador. Me telegrafió preguntando si los carruajes eran reglamentarios y contesté en el acto que en vez de carruajes venia un carro atarantado con los brazos rotos, atados con cuerdas arrastrado por caballerías viejas de deshecho, tuertas ó ciegas en él conducía los pasajeros. Aún espero la respuesta, y que se corrija el abuso. Aquel vehiculo con aquellas caballerías siguió prestando el servicio á pesar de mi telegrama.

Si el Gobernador actual me llama la atención porque no denuncié el abuso de los carruajes entonces y sólo entonces contestaré lo conveniente.

Así estamos. Por fortuna gobierna á la Provincia un hombre de carácter en cuyos dotes de mando firmos hará cumplir la ley y estamos seguros, seguidísimos hará respetar el principio de su autoridad.

Si las parejas de la Benemérita no se creen con fuerzas para denunciar por lo arraigado del abuso; si los Alcaldes por el desprestigio con que los dejó algun Gobernador pasado no quieren quejarse nuevamente, aun queda en la montaña quien tenga entereza para orientar al señor Gobernador del abuso que el no sabe, y quien tenga fuerza y virilidad para publicarlo en la prensa á fin de que se entere aquellos á quienes interesa.

F.

Madrid

Mal día es hoy para que podamos comunicarle gran número de noticias. La pesadilla, la preocupación constante en todos los círculos, la constituyen las noticias de Cuba y Filipinas, quizá porque ni unas ni otras pueden explicarse satisfactoriamente, ni aun por el mismo gobierno.

Participará Vd., y los apreciables lectores de su ilustrada publicación, de esta idea desde el momento que sepan que á estas horas tenemos otros cablegrama de nuestro corresponsal en el que nos comunica algunas manifestaciones del general Weyler en la Habana y anoche á última hora todavía no tenía el Gobierno conocimiento oficial del regreso á la capital del general en jefe.

Esto se presta á duras censuras sin necesidad de que las dicte el opositorismo político.

Y si la opinión no clama hoy contra ese Gobierno que con tanta calma trata las cuestiones de más importancia, es porque está toda concentrada en los sucesos que se desarrollan en nuestras colonias.

El general Weyler

En la Habana ha producido grande impresión el descorazonamiento causado en España por el regreso del general.

Segun noticias recibidas hoy por nosotros, parece muy posible que

vuelva á Artemisa hoy ó mañana, pues por lo visto su viaje no ha obedecido mas que á necesidades del momento como la de resolver cuestiones importantes en la capital, entre otras la cuestión de los billetes.

Pero no sería nada de extrañío que en la conferencia que ayer celebraron Cánovas y Azcárraga se tratase algo de este viaje, el cual respondiese á una de las dos causas y quizá á las dos. Porque no cabe en lo posible que al gobierno se oculte la marejada levantada por el referido viaje; marejada aquí y en el extranjero, donde se resintieron nuestros valores de una manera notable. En París el exterior español bajó 66 céntimos, que no pudo recuperar apesar de los esfuerzos hechos.

Por otra parte Weyler se muestra muy esperanzado de resultado de la campaña, porque los rebeldes se encuentran destrozados moral y materialmente.

La provincia de Pinar del Río cree fácil apaciguarla después de posesionado de las Lomas y que si bien en Oriente se nota más actividad en los insurrectos, es porque alimentan el propósito de distraer tropas del Pinar, puesto que no pueden sostenerse por falta de elementos en Oriente.

La explicación como se ve es optimista, pero desgraciadamente nos han resultado muy pocas de este género. De todas maneras, creemos que había de renacer la esperanza si Weyler volviese al campo de operaciones, pronto.

De Filipinas

Tienen muy poco interés las noticias que recibimos del Archipiélago, puesto que si bien ha tenido lugar un combate entre los pueblos de Pílas y los Baños, en el que se causaron al enemigo 29 muertos y gran número de heridos, estos hechos suponen muy poco mientras no se logre contrarrestar la insurrección.

Continúa la enemiga entre el general Blanco y los insulares, á pesar de que Echaluze aplaude todas las medidas tomadas por la autoridad superior de la isla.

El gobierno tiene acordado aumentar el contingente de los refuerzos que se mandan y esto unido á la llegada de Polavíaja, que tendrá lugar el 1 ó el 2 del próximo mes, parece que hará cambiar el aspecto de la campaña.

Dios lo quiera.

La crisis

No la damos por hecha, porque no tenemos razones suficientes para hacerlo, por mas que las hemos buscado, pero no estrañaría ni aun á los mismos conservadores que tan reservados se muestran.

Hoy llega á Madrid acompañado de sus hijas el Sr. Romero Robledo, visitará al Sr. Presidente del Consejo de ministros y si los rumores de los pasillos del Congreso no resultan falsos, pudiera plantearse y resolverse en uno de los primeros consejos.

De todas maneras esta cuestión no despierta interés más que en aquellas personas directamente interesadas en ella.

Cleveland

En telegramas llegados á Madrid se dice que *El Herald* de Nueva York, manifiesta que el presidente de los E.E. U.U. piensa intervenir en la cuestión de Cuba antes de cesar en sus funciones, ofreciéndose como mediador para llegar á un arreglo satisfactorio, honroso para España y beneficioso para Cuba.

Añade también que no piensa reconocer la beligerancia de los insurrectos porque no se conseguiría con ello mas que provocar dificultades en España, y que así lo reconoció en la otra guerra el general Grant resistiéndose á las solicitudes de gran número de amigos que lo pedían.

Noticias varias

—Algunas naciones europeas y el Japón han mandado ó se disponen á mandar buques de guerra á Filipinas para proteger las vidas y haciendas de sus respectivos súbditos.

Hay que tener presente que á esta fecha el Japón tiene 14 súbditos en nuestro archipiélago.

—El sábado saldrá para Venecia el Sr. marqués de Cerralbo, acompa-

ñado de una comisión del partido carlista con objeto de saludar á D. Carlos.

A su regreso publicará un manifiesto.

—Asegúrase que la reina D.^a Isabel ha escrito á su primo D. Carlos, doliéndose de la desgracia sufrida por éste, con motivo de la locura de su hija doña Elvira.

—A mas de un millón de pesetas asciende el ingreso extraordinario en la caja de la Compañía Arrendataria de Tabacos, con motivo de los obsequios hechos á las tropas en los puntos de embarque.

—Entre conservadores y liberales de Inca (Baleares) ha habido una colisión que pudo traer graves consecuencias. Afortunadamente la oportuna intervención de la Guardia civil evitó que la cosa pasase de unos cuantos silletazos.

—En breve marchará á Alicante donde se propone celebrar un «meeting», el Sr. Salmerón, jefe de los republicanos centralistas.

KO FRAN

El hijo del Doctor

I

El Doctor Andrey tenía á los cuarenta y cinco años, el aspecto y aun la robustez de un hombre de treinta años sano y vigoroso; en lo que se refería á energías de la inteligencia se hallaba en la plenitud de fuerza y despejo; nunca había escrito y estudiado con mayor elocuencia y provecho; sus libros eran hermosos, notables por su novedad de especulaciones científicas y hasta para el ejercicio de la medicina, aunque atendiendo á reducida clientela, se hallaba resistente, no conocía la incertidumbre, terrible peligro que acusa los desmayos del alma, ni la fatiga.

Pues bien, si aun con todo lo dicho le hubiera faltado un estímulo, ciertamente que hubiera podido decirse del Doctor lo que de un magnífico buque mandado por inteligente piloto, pero barco sin bandera de guerra, sin propósito de comercio... sin ruta; mas no, el Doctor tenía un estímulo; tenía un hijo de 16 años; saludable, fuerte, guapo, estudioso, pundonoroso, un bello hombrecito, una perla.

Eran dos amigos ¿Puede haber más completa y agradable relación humana? ¿Cabe consorcio más noble? Padre é hijo, amigo y amigo, discípulo y maestro, camarada y camarada, y hermanos de doctrina y de trabajo.

No obstante, ¿en qué no habrá mota ó lunar? El Doctor tenía un disgusto; mejor dicho, tenía un peligro... el idealismo, el sentimentalismo del muchacho.

—Cuán difícil es—pensaba—hacer que un hombre reúna en sí mismo todas las buenas cualidades, y en tan justa, bien pesada y dispuesta proporción que un exceso de previsión no contrarie á la generosidad, un juicio extremo no se oponga al fuego espontáneo y libre de la imaginación loca, á cuyas divagaciones tanto debe el espíritu humano, y en fin, la fuerza á la agilidad, la sensibilidad delicada á la solidez muscular... Fermín... es á veces fantaseador en demasía y siente tal vez con exquisita impresionabilidad y esto es peligroso.

Era una mañana fría y húmeda; á las seis todos los días se reunían padre é hijo á tomar el café en el espacioso comedor, y cuando no se oía en la casa otro ruido que el producido por los sofientos criados allá en la cocina, empezando las faenas de servicio; y dicha mañana, del día 1.º de noviembre, Andrey se levantó como si no hubiera sido día de fiesta, pero Fermín no estaba en el comedor... tal vez aún no se había levantado.

—¡Pícaro! Qué bien te vienen á éste los días de santificación para dedicárselos á la pereza... No, pues hoy tenemos que divertirnos en el laboratorio—exclamó Andrey.—No abandonaré jamás al mozo... Mantenerle en ocupación constante... Mucho trabajo experimental, mucho gabinete, mucho laboratorio. He aquí la higiene saludable contra aquella peligrosa propensión del niño á soñar y á sentir.

Grande fué el asombro del Doctor Andrey al no hallar á Fermín en su cama. Tampoco le halló en la biblioteca.

—¡Juan!—gritó el Doctor.—¿Y el señorito?

—Lo ignoro, señor. Anoche se acostó muy temprano; dejó dicho que si le traían un paquetito que se lo entrasen á su cuarto y se lo dejaran sobre la mesa de noche... Trajeron el paquete, hice lo que el señorito me había mandado, y he aquí todo.

—E-tá bien, Juan—dijo el Doctor, y quedose pensativo; entonces se le ocurrió que podía estar el chico en el jardín; tomó un abrigo, se puso una gorra y bajó Anduvo por los senderos de tierra fría y endurecida por la escarcha, y vió por fin en un rincón formado por grandes tapias á Fermín.

—¿Qué hacía allí? ¡Por vida del zapato! ¡Qué niña! ¡Qué puerilidad! ¡Qué locura! ¡Sentimentalismo femenino, fantasía de doncellita!

Se volvió el Doctor y esperó en el comedor, al poco tiempo tuvo ante sus ojos la cara sonrosada y dulce, la espaciosa frente y ojos inteligentes y serenos, la sonrisa afectuosa, la persona gallarda y gentil de su hombre niño.

II

—Sé ya de donde vienes, muchacho, y sospecho lo que acabas de hacer... Pero hombre... eres aún niño?—dijo el Doctor al joven.

—En ciertos días...—replicó el mozo ruborizándose.

—Lo práctico, lo real, lo que se comprende...

—Padre, déjame; en nada te ofendo...

—¿Qué quieres que te diga?... pero me disgusta tu idealismo.

—Al fin te empeñas en que te habie—replicó el muchacho.—Se debe de amar ¿no es eso? pues bien, el amor no puede conservarse como teoría que habremos de hacer práctica quien sabe cuando... Margarita, mi amiga que yo quise como á una hermana, aún no había cumplido ella diez años ni yo doce...

—Bueno hombre, fué muy sensible; yo también lo deploro...

—¡Déjame, por Dios, hablar! ¿no quieres que sea franco siempre contigo? Pues bien, ella tuvo un pajarillo... al que adoraba, murió, le enterramos en el jardín... Fué un juego de dolor, pero un dolor que no tenía nada de juego... Ella me pidió, exigiéndome diera su palabra de cumplir lo que ofreciese, me pidió que no olvidase su pajarillo y que todos los años pudiese en un día determinado flores en su sepultura.

Echóse á reír el chico, y prosiguió:

—Bueno, lo ofrecí; todos los años las compro artificiales y las coloco... ¡jamás daré palabra que no cumplí! Además... me parece que las costumbres de ceremonias y los símbolos son prácticas para la higiene del alma... No sólo hago lo que he hecho por cumplir con una memoria, sino por no perderla.

—Vaya, exageraciones... ¿de que debo curarte!

—¡Oh, nunca!

—¿Cómo es eso, muchacho?

—Tú lees, tú estudias, tú investigas, la ciencia y la gloria son todo para tí... pero si el sér que para tí es toda la vida, si una horrible é inesperada enfermedad te lo arrebatara... Lo sé, todo variaría para tí; ¿para qué la ciencia que no daba la eternidad? ¿qué la riqueza y la gloria que no se hace transmitir á personas amadas? Entonces la horrible fatalidad vendría á enseñarte lo que yo ya sé recordando á Margarita y rindiendo culto infantil á nuestro pajarillo... Si yo muriera, ¿qué sería de tí?

—¡Calla, calla!—exclamó el padre lleno de espanto, y desde aquel momento hizo esfuerzos poderosos por cambiar de tema y dar otro tono y otro carácter á la conversación.

—¡Oh, la muerte!... Debemos de no olvidarla, para que cuando ella nos dé una enseñanza nos encuentre preparados para comprenderla.

JOSÉ ZAHONERO.

Discreción conveniente

En la famosa *interview* que tuvo el señor Presidente del Consejo con el periodista de *Le Journal*, de París, se dijeron cosas de tonos muy patrióticos en loor de nuestros soldados, otras algo inexactas referentes al estado en que se halla la insurrección de Cuba y algunas no muy discretas en lo que se relaciona con determinados países, mezcladas por el jefe del Gobierno español en esta conversación con un periodista extranjero.

No era muy oportuna comparación aquella en que el señor Presidente del Consejo se expresaba así:

«Cuba libre sería otro *Santo Domingo*, otra *Liberia*; porque al aban-

donar la isla el ejército español, las ideas de cordura y civilización desaparecerían de Cuba.»

Conformes con la consecuencia, hacemos notar que, para dicha por el jefe de un Gobierno, holgaba desde luego aquella comparación, poco halagüeña para otros Estados que, por su modesta posición en el mundo, merecen menos consideración, y que no nos han dado pruebas de hostilidad, hasta ahora, en la cuestión de Cuba.

Al día siguiente se apresuró el señor Presidente del Consejo á decir que no se refirió á Santo Domingo (nación), sino á Haití.

Poco hábil nos parecía, de todos modos, la disculpa, porque Haití está muy próximo á Cuba, y no conviene crearse enemigos en ninguna parte.

La República de Liberia no mereció ninguna rectificación, y ha poco leímos en *La Correspondencia de España*:

«Deseando la Junta filibustera de Nueva York abanderar el vapor *Bermuda*, que sirve para hacer expediciones con gente y armas para los insurrectos, apeló al Gobierno de la República de Liberia para recabar de él lo que se proponía.

No solamente se ha negado éste á conceder el abanderamiento y matrícula del buque, sino que se ha dirigido de un modo oficial á su representante en España para que manifieste al Gobierno su firme propósito de no conceder tales abanderamientos en ningún caso y el deseo que le anima de estrechar más y más cada día las buenas y amistosas relaciones que existen hoy entre Liberia y España.»

Es decir que, mientras el Sr. Cánovas del Castillo, en tono despreciativo, supone que en ese pequeño Estado africano «no hay ideas de cordura y civilización», su modesto Gobierno nos presta el valioso servicio de negarse á abanderar contra España un buque filibustero.

No recogemos esta elocuente demostración de que hasta los más pequeños pueden ser muy útiles en determinadas ocasiones, sino para hacer notar que, si en política es, en general, muy conveniente la discreción y la prudencia, en los Gobiernos son estas virtudes de inapreciable valor, de que no deben olvidarse en ningún momento.

Y ya que estamos tratando de este asunto, diremos que en algunos círculos diplomáticos se decía que habían causado muy mala impresión en las esferas oficiales de Washington algunas declaraciones hechas por el señor Cánovas en la misma *interview* con el corresponsal de *Le Journal*.

No vemos realmente motivo para ello; pero insistimos en que en cuestiones internacionales los Gobiernos no deben hablar más que en el Parlamento ó por medio de notas diplomáticas.

**

Escritas las anteriores observaciones nos sorprende (?) el telegrama con la noticia de la reclamación mancomunada de los Estados ofendidos por las declaraciones del Sr. Cánovas contra estas expansiones, que tanto desdicen de un Estadista, que en vez de sortear los conflictos existentes nos depara otros nuevos, producto de su libérrima voluntad.

26 Noviembre 1071

Bell-puig

La noticia más remota que se tiene de Bellpuig es que en 26 de Noviembre de 1071, fué dado su castillo á Gondebaldo de Anglesola, junto con una gran extensión de terreno que abarcaba desde el mar hasta el río Corp (Riu Corp) y desde los confines de Tárrega hasta el de Mollerusa y el Condado de Urgel.

Ya que hablamos de esta localidad catalana, se atribuye que en ella existía una fábrica de moneda, en tiempo de los romanos, según manuscrito que se conserva en sus archivos.

Señala la tradición que en tiempo de los godos existía la primitiva igle-

sia, que es uno de los ángulos de la actual Plaza Mayor. En el siglo XII sobre sus ruinas se levantó la casa ó tribunales de justicia, según indica la siguiente inscripción que aun se lee hoy en una de las dos puertas de la fachada:

Sint oculitui aperti Domine Super domum istam die ac nocte. cuya traducción es: Abranse tus ojos Señor de día y noche sobre esta casa.

Noticias

Hemos recibido una atenta carta del Sr. Ingeniero Jefe de la Inspección Técnica de la Hacienda Pública, en que nos pide rectificásemos una noticia, publicada ayer, cuyos conceptos consideramos desprecisivos que la dependencia.

Por consideración personal á nuestro estimado amigo don Emilio Buxó y demás empleados á sus órdenes, no tenemos inconveniente en aclarar los conceptos que les han molestado; lo que no podemos es rectificarlos por ser exactos.

Dice nuestro distinguido comunicante que la Investigación instruye expedientes, no por suponer que exista sino cuando existe defraudación; pues bien, dijimos y decimos siempre expediente por supuesta defraudación, pues hasta declarar la culpabilidad ó inculpabilidad la Junta Administrativa, ni la Inspección ni menos nosotros, podemos afirmar, en perjuicio del industrial, lo que realmente no está aprobado. Lo mismo sucede con las causas criminales.

Añade el Sr. Buxó que la Investigación no persigue á los industriales; en el sentido vulgar de la palabra es cierto: en el sentido en que la empleamos equivale á la relación entre el deber de perseguir la defraudación y el interés de evadirla, del contribuyente.

Termina la carta diciendo: «el no poderse ver un expediente en Junta administrativa, no fué de ninguna manera debido á deficiencias de la tramitación, sino por no haber llegado oportunamente, notificaciones que eran indispensables.»

Si no llegaron á tiempo y eran indispensables, faltaban. Luego ya había deficiencia, lo cual no implica negligencia, ni la suponíamos, ni la suponemos. ¿Las notificaciones son de procedimiento? Pues nada más; y queda complacido el Sr. Buxó.

Se servirán pasar por la Alcaldía para hacerles entrega de documentos de interés, los vecinos de esta ciudad Francisco Mola Rabad y parientes más próximos del que fué soldado en Cuba Joaquín Porquer Navarro.

Nuestro particular amigo don Onofre Viladot, Secretario del Ayuntamiento de Isona, nos ha enviado dos ejemplares de una obrita que acaba de publicar, con el título de El Caciquismo.

No hemos tenido espacio para leerla y al hojearla descubrimos que el Sr. Viladot, bajo forma narrativa, ha querido dar á conocer varios de los males que origina el caciquismo, y, aunque veladamente, revela haberlas sufrido.

Agradecemos la atención y procuraremos ocuparnos la obra más extensamente.

Un periódico de Málaga refiere el siguiente chasco que le ha ocurrido á un joven granadino.

Había concertado la fuga con su novia, por oponerse la madre de ésta al casamiento.

La joven debía salir de su casa con el pretexto de ir misa, tomar un coche, echar las cortinillas y esperar al novio á la hora convenida.

Llegada esta se aproximó el raptor, entrando sin desconfianza en el carruaje, cuyas cortinillas estaban echadas.

Y allí fué Troya. Porque quien estaba era la suegra, que habiéndose enterado del proyecto del rapto quiso dar tremenda lección al raptor, apostrofándole por su conducta y propinándole algunas caricias con las uñas.

Dícese que entre ellas se llevó medio bigote del novio.

El día 1.º de diciembre comenzarán las visitas de inspección del timbre para comprobar si los documentos privados, notariales, administrativos, mercantiles, etc., se hallan reintegrados debidamente, si los libros de comercio letras, pólizas, etc., se hallan en el mismo caso, y si las publicaciones periódicas, no concertadas con la Hacienda, tienen ó no adheridos los timbres móviles de 10 cént. correspondientes á los anuncios y reclamos.

La Dirección general del Tesoro público ha ordenado que desde el día 1.º de Diciembre próximo se abra el pago de mensualidad corriente á las clases activas, pasivas, clero y religiosas en clausura, que por la Tesorería de esta provincia perciben sus haberes y asignaciones.

Nuestro distinguido y buen amigo D. Antonio Abadal y Grau ha sido nombrado individuo de la Junta provincial de Instrucción pública en concepto de Diputado de la Comisión permanente.

Es una acertada elección pues el Sr. Abadal como Presidente que fué de la Junta local realizó importantes mejoras en las Escuelas de la Capital.

El ejército de Salvación acaba de ser autorizado para recorrer las calles de Londres con carrajes de ambulancia, á fin de recoger á los borrachos que en ellas se encuentran á cada paso.

Cada uno de los carruajes destinados á este servicio, pintados de rojo y blanco, será acompañado por tres soldados encargados de recoger á los drunkards y de llevarlos á uno de los refugios abiertos por el ejército de Booth.

No habla esto muy en favor de la sobriedad inglesa, pero el caso de estos carruajes no es nuevo pues ya hace muchos años se designó en Barcelona con el nombre de carretón de los ingleses, el que se utiliza para recoger á los borrachos.

Gran número de los presos en el casti lo de Monjuich de Barcelona procesados á consecuencia del atentado anarquista, han evadido al ministro de la Guerra una instancia lamentando que se les hayasujetado al fuero militar enumerando los perjuicios que con ello se les ha ocasionado.

En ella piden los firmantes que con objeto de ilustrar suficientemente á la opinión, se permita la publicación de todas las noticias relativas al proceso, comentándolas con amplia libertad la prensa y que sea público el acto del Consejo de guerra.

Se encuentran detenidos en Barcelona los dos siguientes telegramas expedidos en esta ciudad:

Teniente Soto, Cuartel del Buen Suceso.—Josefa Jové, Bailén, 24.

Otro depositado en Borjas y dirigido á D.ª Joaquina Pena, Fonda panorámica, Boquería y otro dado en Gerri para D.ª Dolores Doria Saura, Rambla del Centro, 1, Colegio de niñas.

Deseando rendir piadoso y merecido tributo á la buena memoria de su inolvidable Decano, el Ilmo señor D. Miguel Ferrer y Garcés, el Colegio de Abogados ha acordado sufragar un funeral, que tendrá lugar en la iglesia de la Merced, el sábado á las 10 de la mañana, y celebrar una sesión necrológica en el salón de la Audiencia provincial, el día siguiente, domingo, á las 11 de la misma.

Agradecemos la atenta invitación con que nos honra, la Junta de Gobierno del ilustre Colegio de Abogados.

Trátase en Aragón de crear un Crédito Agrícola, en el que se unan las fuerzas de las tres provincias aragonesas.

Por la Alcaldía ha sido impuesto la multa de 1 pta. á una vecina de la calle de la Palma por haber arrojado á la vía pública desde su habitación, que es un tercer piso, una gran cantidad de ceniza sobrante de la colada.

Los comandantes del arma de Caballería agregados al regimiento de esta reserva don Enrique Diaz Tejero, y don Francisco Mesa Alcarria han sido destinados al Regimiento reserva de Madrid y al de cazadores de Tetuán, respectivamente. Y el de igual categoría del regimiento de cazadores de Tetuán don Maximiliano Soler Losada, al Regimiento reserva de esta.

Por R. O. se ha denegado del indulto de la pena de dos años cuatro meses y un día de prisión correccional, solicitado por el recluso de esta Cárcel, José Tarragona Porta.

Continúa desanimado el mercado de granos. En el de ayer se hicieron pocas transacciones y no hubo gran concurrencia.

Se cotizó: Trigo de 1.ª clase de 20 á 21 pesetas por cuartera de 56 kilos. Id. id. 2.ª id. 20'00 id. id. Id. id. 3.ª id. 19'00 id. id. Centeno, 14 pesetas. Cebada, 9'00 id. los 40 id. Habas 12'00 id. los 47 id. Habones, 12'00 id. los 48 id. Judías, de 18 á 20 id. los 59 id. Maíz, 9'00 id. los 49 id. Avena, 7'50 id. los 30 id.

De los cuatro expedientes por defraudación vistos ayer en Junta Administrativa, se resolvieron, tres absolviendo á los interesados, y uno condenándole.

Ha sido nombrado Juez de Instrucción de Viella D. Camilo Comas, excoente de la judicatura.

En las oficinas de la Sucursal del Banco, se verificaron anteayer con toda regularidad las operaciones de pago de plazos del Empréstito Nacional.

Cien suscriptores, con 602 obligaciones, saldaron los pagos á vencer con la bonificación de 1'13 por obligación, resultando que cuesta cada una pesetas efectivas 463'87, ó sea, que resultan al precio de 92'794 cada 100 pesetas nominales.

Noventa y cuatro suscriptores con 469 obligaciones pagaron solo el segundo plazo.

Nuestro amigo el señor Montaner, de Guisona, nos participó ayer que había estado en la Administración principal de correos de esta ciudad á gestionar que se estudie el medio de evitar que la correspondencia dirigida á dicho pueblo sufra una detención de 24 horas en la oficina de Cervera, y que el digno jefe de aquella dependencia y un celoso oficial de la misma le recibieron con suma amabilidad, habiéndole prometido que en breve se llevará á cabo la reforma del itinerario del peatón á fin de que llegue la correspondencia á Preñanosa, Tarroja y Guisona el mismo día que se reciba en Cervera, lo cual será altamente ventajoso para dichos pueblos.

La verdad es, que tanto el jefe como todos los funcionarios del Cuerpo de Correos que sirven en la Administración de esta capital, dan frecuentes pruebas de su actividad y celo.

Según un periódico de Munich, se ha descubierto en la pequeña colección de cuadros que dejó el pintor francés Emilio Gerard, muerto en Viena en 1881, y cuya viuda vive en Munich, un Murillo auténtico que mide 92 centímetros de alto por 80 de ancho y representa á San Antonio de Padua en oración, arrodillado y con los ojos elevados hacia el cielo.

La autenticidad de este cuadro ha sido reconocida por el profesor Reber.

En las Cámaras de la República Argentina acaba de presentarse un proyecto de impuesto sobre el celibato.

A partir del 1.º de Enero de 1897, todos los varones no casados de más de 20 años y de menos de 80, pagarán un impuesto mensual hasta que se casen.

Estarán exentos de este impuesto: 1.º Los viudos durante tres años al cabo de los cuales deberán haber contraído un nuevo matrimonio.

2.º Las viudas de 30 años, quedando, sin embargo, sujetas al impuesto, las que habiéndose casado jóvenes hayan llegado á esta edad sin haber tenido hijos, ó no tengan más que uno vivo.

Los jóvenes solteros que rechacen sin motivo legítimo la petición de un aspirante ó aspiranta al matrimonio y no se casen, pagarán una multa de 500 piastras en provecho del pretendiente ó de la prometida desdenados.

La cosa es extraordinaria. Como se dice que el hombre se casa cuando quiere y la mujer cuando puede, encontramos injusto el impuesto de las viudas.

¿Y la multa á los desdenados? ¿Qué consuelo para feos y feas!

La Compañía Trasatlántica, añadiendo su valioso concurso al de varios navieros catalanes, se propone no cobrar cantidad alguna por las mercancías que como obsequios se envíen en el próximo mes á las fuerzas que pelean en Cuba y Filipinas.

Para combatir el gusano que ataca á la aceituna propone un agricultor lo siguiente:

Coger la aceituna averiada que se desprende del arbol todos los años por el otoño, teniendo cuidado de no hacer labores de ninguna clase hasta que se haya conseguido, con el objeto de que no quede enterrada al remover las tierras, y este fruto someterlo á la cremación, sin aplicarlo á pasto de ciertos animales, porque daría un resultado contraproducente. Efectuar también la rebuasca después de la recolección para que quede la menor cantidad posible de aceituna en el campo, y por último hacer que la molinera termine antes de que venga el tiempo en que hace algún calor, Abril por ejemplo, pues la mosca que nace de la aceituna almacenada para esa época, ya no muere y se halla apta para depositar sus huevos en tiempo oportuno.

El tren militar núm. 3253 que conducía á Barcelona las seis Compañías del Batallón de cazadores expedicionario á Filipinas, procedente de Guadalupe, llegó anoche á nuestra Estación á la hora señalada.

Fueron á la Estación á saludar á las tropas el General Sr. Muñoz Maldonado, el Sr. Coronel de la Zona, el del Regimiento de Aragón y algunos otros militares, y amigos del teniente Coronel Sr. Nouvilas, que mandaba la fuerza.

Entre los subalternos que iban en la expedición, hallábase el 2.º teniente D. Francisco Carné Verdú, de Corbins.

Durante el viaje, uno de los soldados púsose enfermo, siendo preciso ser asistido en nuestra ciudad, pudiendo proseguir el viaje.

A las diez y tres minutos partía el tren para Barcelona.

El capitán de caballería don Justo Rius ha sido destinado al regimiento de esta Reserva.

Por pregón público se hizo presente ayer á los reclutas del último reemplazo, del cupo de la Península, que deben presentarse en las Oficinas de la Zona el domingo próximo.

Siguen con actividad laudabilísima los preparativos para organizar la cuestación patriótica que realizarán el domingo próximo por la mañana los distinguidos jóvenes que han te-

nido esta feliz idea, para contribuir al mejor éxito de la suscripción abierta para socorrer á los enfermos ó heridos de las campañas de Cuba y Filipinas.

OBITORIO:

Durante las veinticuatro horas del día 25 han ocurrido en esta capital las defunciones siguientes.

Magdalena Dejuan Salla, 55 años. Leonor Farré Miravet, 2 id. Josefa Agustí Marrades, 49 id.

A un niño

Por la escueta pendiente de la existencia seguimos impertérritos la estrecha senda.

Y aunque el mismo camino los dos llevamos, tú vas aún cuesta arriba, yo, cuesta abajo. ¡Quiera Dios que la nieve de los pesares no entorpezca el camino por donde pases.

AGUSTIN PAJARÓN.

CHARADA.

Primera y segunda, notas musicales, tercia prima construcción que hacen los pájaros: encontrarás en la lista de minerales la tres con cuatro; y el todo indica mujer que tal nombre lleva como una de mis vecinas.

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior

Te-a-tro

Notas del día

SANTOS DE HOY.—Stos. Facundo y Primitivo mrs., Máximo ob., Barlaán y Josafat cfs., y Ansario y Bimaracio obs.

Servicio Telegráfico

MADRID

26, 8 m.

Se han verificado con normalidad en todas las provincias las operaciones para el abono del segundo plazo del empréstito. La mayoría de los suscriptores han anticipado todos los plazos.

La suscripción del Imparcial asciende á 449.719 pesetas. Se ha acordado crear 50 lotes de 500 pesetas cada uno para los soldados inútiles de la campaña que mejores condiciones reúnan como militares y ciudadanos.

Está nevando en Madrid.

26, 8'5 m.

Sevilla.—Se han reunido los cosecheros y almacenistas de vino y han acordado enviar al ejército de Cuba bocoyes de vino como regalo para las Pascuas de Navidad.

Ayer fué encontrado el cadáver del profesor Aguilera, que iba en el vapor «Aznalfarache». Todavía falta recoger un cadáver.

26, 8'10 m.

Según informes particulares, el general Weyler ha explicado satisfactoriamente al gobierno su regreso á la Habana y el gobierno ha aprobado su conducta, no creyendo necesario ratificarle su confianza, pues no la había perdido.

El comandante Arteaga ha sido ascendido por telégrafo, en premio de la victoria alcanzada últimamente en Filipinas.

Se ha descubierto que el tribunal de exámenes del Cuerpo de telégrafos exigía á los opositores una respetable suma para aprobarles los ejercicios. El hecho ha sido descubierto señalando los billetes que entregó un opositor, billetes que se encontraron después del ejercicio en poder de algunos examinadores. Los individuos del tribunal han sido detenidos y se les instruye causa criminal. Dicese que la cantidad cobrada asciende á 20.000 duros.

26, 8'15 m.

Habana.—Merced á las últimas operaciones realizadas por el general Gimenez Castellanos, se ha restablecido la circulación de los trenes en el Camagüey.

El general Echagüe se encuentra muy mejorado de su herida.

De un momento á otro volverá el general Weyler á dirigir las operaciones.

26, 8'20 m.

La Libre Parole, de París, publica una interview del príncipe de Valori, en la cual se censura el acto de don Carlos participando la muerte de su hija doña Elvira, y considera que dicho acto ha obedecido á la desesperación de los hijos del pretendiente por haberse este casado con doña Berta.

En la bolsa de París ha circulado el rumor de que España negocia un empréstito de mil millones de pesetas.

26, 8'25 m.

El Imparcial crea 50 lotes de 500 pesetas para los soldados inútiles de Cuba que tengan preferentes condiciones como soldados y como ciudadanos.

El Nacional cree que el Sr. Romero Robledo tiene respecto á las guerras coloniales un desaliento mayor del que participan muchos de sus correligionarios.

PARTICULAR DE «EL PALLARESA»

MADRID

26, 9'40 n.—Núm. 902.

Se ha celebrado el Consejo semanal presidido por la Reina, haciendo el Sr. Cánovas el oportuno resumen de la política interior y exterior.

De los asuntos de actualidad, ocupóse con preferencia y detenimiento en las dos guerras y en el empréstito, dicién lo acerca de esto, que cree quedan ya las tres cuartas partes por el anticipo de plazos que han hecho la mayoría de suscriptores.

Se firmaron los Decretos admitiendo las dimisiones á los Gobernadores civiles de Gerona y Albacete. Trasládando al de Teruel á Gerona y nombrando al Sr. Castro para Albacete y Velasco para Teruel.

Bolsa: Interior, 61'70.—Exterior, 72'85.—Cubas del 86, 86'85.—A.

26, 10'30 n.—Núm. 865.

Telegramas de New-York aseguran que el general Weyler ha declarado le era indiferente y acaso preferiría el reconocimiento de la beligerancia, puesto que aquel acto, simplificaría los procedimientos en Cuba, permitiera obrar con desembarazo, imponiendo castigo rápido y expedito contra los yankees conspiradores.—A.

26, 11'15 n.—Núm. 904.

En cablegrama oficial se dice que el Comandante del cañonero «Baracoa» ha sostenido un nutrido fuego contra los rebeldes, apresando tres embarcaciones filibusteras en el Río Mayari, ocupándoles víveres, municiones y correspondencia. La cañonera recibió muchos balazos, sin consecuencia alguna.—A.

27, 12'30 m.—Núm. 949.

El general Echaluze resumiendo cuanto ha dicho en sus varias conferencias ha manifestado que es fácil dominar la insurrección mientras no se propague á Vizayas que se impone la prohibición de la masonería, la revisión de las leyes actuales y el apoyo á los frailes.—A.

27, 1'55 m.—Núm. 955.

Noticias de la prensa de New-York dicen que la mayoría de los senadores se oponen á decidirse en favor resultante de los cubanos, esperando las manifestaciones de Cleveland en su anunciado Mensaje.

Dicen de Cádiz que los pasajeros llegados en el Alfonso XII aseguran que al marchar Weyler á Pinar del Río dijo: voy á destruir á Maceo, extrañándose de lo ocurrido.—A.

27, 2'20 m.—Núm. 967.

El telegrama oficial de Cuba comunicó que la partida Delgado tiró un tren que conducía enfermos procedentes de Pinar del Río, hiriendo al conductor.

Que en otros encuentros ocurridos les causamos 21 muertos, teniendo nuestras tropas 6 heridos y presentándose cuatro rebeldes á indulto.—A.

SECCION DE ANUNCIOS

PORTFOLIO DE FOTOGRAFIAS

FORMA UN RIQUESIMO TOMO ENCUADERNADO EN TELA, CONTENIENDO 320 FOTOGRAFADOS INIMITABLES DE

Ciudades • Paisajes • Edificios históricos • Esculturas • Monumentos • Montañas • Ríos • Lagos
 Cascadas • Puentes • Puertos • Bosques • Selvas vírgenes • Templos • Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

PUNTO DE VENTA

EN LA LIBRERIA DE SOL Y BENET MAYOR, 19 LÉRIDA

5.000 PESETAS CONTRA 1.000

apuesta el autor del

SANDALO SOL a que ningún otro farmacéutico sabe preparar cápsulas de Sandalo y de todas clases en tan buenas condiciones. Las cápsulas-perlas de Sandalo Sol contienen 25 centigramos cada una de esencia pura de sandalo con **SALOL** y Menta, el mejor remedio para la curación rápida de los flujos de las vías urinarias.—Frasco, 2 pesetas 50 céntimos.

INYECCION SOL Higiénica, curativa.—Eficaz en los flujos rebeldes y muy útil a las irritaciones ó inflamaciones de la uretra y de la vagina.—Frascos 2 pesetas: Barcelona, farmacia de Sol, Corribia, 2, esquina plaza Nueva.—Amargós, plaza de Santa Ana, 9.—Pau y Viaplana, Viedrira, 15.—San Juan de Dios, Proyer, 236.—Teixidó, Manso, 62.—Vidal y Vinardell, Gignas, 32, y principales.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
 MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de sandalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premio con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1898 y Gran Concurso de París de 1895. Diez y ocho años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajoso sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

NO FIARSE DE IMITACIONES PEDID

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO DE

ELABORACION DE VINOS

DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

Se vende en la Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19.—Lérida

Papel superior para cigarrillos
BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARKA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

Unicos depositarios en Lérida, Sres. SOL y BENET, Mayor, 19

TALLERES DE MAQUINARIA

JOSÉ SAFONTS

Especialidad en máquinas para molinos harineros.—Prensas hidráulicas y de tornillos.—Turbinas sistema Fontaine perfeccionadas; su efecto útil, el 85 por 100, garantizadas por un año, su buena marcha y solidez.

Paseo de Fernando, 30. — LÉRIDA

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL DE LÉRIDA

Los señores depositantes que tengan en esta Sucursal, Títulos de la Deuda Exterior al 4 por 100, y de Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba 1886 y 1890, pueden pasar á cobrar los intereses correspondientes al cupón vencimiento 1.º Enero 1897; habiéndose fijado por el Banco Central la bonificación de 22'80 por 100.

Lérida 27 Noviembre.—El Secretario, Eduardo de Nó.

EL PALLARESA

Anuncios y reclamos á precios convencionales